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АГРОТЕХНОЛОГИИ
ИНВЕСТИЦИИ
СЕРВИС

С 2005 года наша компания успешно работает на рынке 
поставок российским сельхозпроизводителям 
высокопродуктивных семян, биопрепаратов и агрохимикатов. 
Компания реализует семена только 
от производителей-оригинаторов, тем самым исключая 
малейшую возможность фальсификации продукции. 
ГК «РусАгроНова» – официальный дистрибьютор компаний: 
«СААТБАУ РУС», «ФГБНУ ВНИИ кукурузы г. Пятигорск», 
«РОСАГРОТРЕЙД», RAGT, BREVANT.

Обращайтесь по вопросам консультации
и приобретения в ООО «РусАгроНова»

vh@rusagronova.ru • rusagronova@inbox.ru
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Экспорт муки из России 
впервые в истории может 
превысить 1 млн т
 Россия в этом году впервые в 

истории может экспортировать 
более 1 млн т муки, прогнозирует 
президент Союза мукомольных и 
крупяных предприятий Игорь Сви-
риденко на XVI съезде Российского 
союза пекарей.

«Мукомолы нарастили экспорт по 
прошлому году на 350% и сейчас идут 
с небольшим опережением даже к 
этому рекордному результату – где-то 
на 13-14%. Мы надеемся в этом году 
впервые за всю историю РФ превы-
сить 1 млн т экспорта муки», – заявил 
он.

Этот прогноз выше предыдуще-
го, который был сделан мукомола-
ми в конце сентября на конференции 
«Мельница-2023» и составлял 950 тыс. 
т.

В прошлом году из РФ экспортиро-
вали 881 тыс. т муки против 261,1 тыс. 
т в 2021 году.

Россия увеличила постав-
ки мандаринов из Абхазии 
почти на 70%
 С октября, когда начался сезон 

цитрусовых, Абхазия экспортиро-
вала в Россию более 3,5 тыс. т ман-
даринов, что на 67%, больше, чем 
за то же время в 2022 году (2,1 тыс. 
т), пишет ТАСС со ссылкой на отдел 
статистики Государственного тамо-
женного комитета Абхазии.

По словам начальника отдела Асиды 
Квицинии, также в 2,5 раза увеличи-
лись поставки в Россию хурмы (151 т 
против 60 т годом ранее) и лимонов 
– на 62% (158 т против 98 т). Вместе 
с тем показатель экспорта фейхоа в 

2023 году снизился на 5%: вывезено 
622 т, в то время как в прошлом году 
было поставлено 656 т.

Ожидается, что в этом году урожай 
мандаринов в Абхазии будет на 20 
тыс. т меньше, чем в прошлом, но по 
качеству он будет лучше. Крупные и 
средние цитрусовые фермы планиру-
ют собрать до 30 тыс. т этих фруктов. 
Созревание мандаринов началось в 
конце сентября, с октября по март они 
экспортируются в Россию. Основная 
часть урожая будет отправлена к ново-
годним праздникам. В прошлом году 
за сезон Россия импортировала около 
40 тыс. т абхазских мандаринов.

Чтобы избежать дефицита манда-
ринов к Новому году и стабилизиро-
вать цены, Россия увеличит поставки 
из Турции, Марокко, ЮАР и Туниса. В 
прошлом году нижняя граница цен на 
мандарины в торговых сетях – членах 
АКОРТ составляла 65–70 руб./кг. Ман-
дарины в Россию поставляют Турция, 
Марокко, Тунис, Египет, ОАЭ, Китай и 
другие страны. Все страны-постав-
щики при необходимости могут нара-
щивать поставки, что стабилизирует 
предложение и цены в предновогод-
ний период.

Меры регулирования рын-
ка удобрений продлили  
до конца мая 2024 года

Срок действия мер регулирова-
ния на рынке удобрений в России 
закреплен до конца ноября. Учи-
тывая их эффективность, принято 
решение о продлении всего ком-
плекса еще на полгода – до конца 
мая 2024 года. Об этом сообщил 
министр сельского хозяйства РФ 
Дмитрий Патрушев в ходе совеща-
ния по текущей ситуации на рынке 
минеральных удобрений.

Министр отметил, что сезонные по-
левые работы в стране завершаются. 
«В целом, несмотря на определенные 
сложности, приобретение удобрений 
ведется ритмично. Сейчас в том числе 
идет закупка под весеннюю посевную 
2024 года», – сообщил Патрушев.

По его словам, ценовая ситуация 
на рынке удобрений стабильна, сто-
имость большинства видов этой про-
дукции на 13 ноября даже ниже про-
шлогодней. В результате с июня по 

октябрь, по данным регионов, аграрии 
приобрели почти 4 млн т удобрений. 
Это 102% от плана и выше уровня ана-
логичного периода прошлого года.

На отчетную дату установленный 
объем экспортных квот выбран при-
мерно на 60%. Минсельхоз поддер-
жал предложение Минпромторга об 
увеличении лимита еще на 2,2 млн 
т. Объем квоты на следующий пе-
риод планируется на уровне около  
17 млн т.

Патрушев напомнил, что закупка 
удобрений под весеннюю посевную 
кампанию будет набирать обороты, и 
отметил, что ФАС осуществляет мо-
ниторинг цен на данную продукцию. 
При этом в сложившихся условиях 
важно не допустить их скачка и обе-
спечить за этим надлежащий кон-
троль – стоимость должна оставать-
ся на уровне прошлого сезона. Глава 
Минсельхоза призвал Минпромторг и 
ФАС подготовить нормативные акты 
для своевременного продления ком-
плекса мер по регулированию рынка 
удобрений. Также будет продолжен 
мониторинг объемов остатков и оцен-
ка внутреннего спроса, чтобы при не-
обходимости корректировать квоты 
на экспорт.

Производство сыров  
в России  выросло на 16,3%
Производство сыров и сырных 

продуктов в России в январе–сен-
тябре 2023 года по сравнению с 
уровнем аналогичного периода 
2022 года выросло на 8,2% – до 
728,3 тыс. т. Такие данные приво-
дятся в отчете аналитического цен-
тра Milknews.

При этом производство сыров уве-
личилось на 16,3% – до 580,8 тыс. т. 
Выпуск сырных продуктов снизился на 
14,9%, до 147,5 тыс. т.

Потребление продуктов категории 
за отчетный период выросло на 10,8% 
в годовом выражении – до 889,7 тыс. т, 
в том числе потребление сыров увели-
чилось на 13,7%, а потребление сыр-
ных продуктов снизилось на 0,8%.

Запасы сырных продуктов к концу 
сентября 2023 года опустились ниже 
уровня прошлого года на 32% и соста-
вили 16 тыс. т, однако запасы сыров 
остаются выше уровня 2022 года на 
19% (58 тыс. т).
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Финансирование земель-
ной госпрограммы в 2024 
году увеличится до  
40,7 млрд руб.
 Финансирование госпрограммы 

эффективного вовлечения в оборот 
земель сельскохозяйственного на-
значения и развития мелиоратив-
ного комплекса России в 2024 году 
составит 40,7 млрд руб., сообщил в 
Telegram-канале вице-спикер Гос-
думы Алексей Гордеев.

Первоначально в проекте бюджета 
на 2024 год на эти цели предусматри-
валось 36,9 млрд руб.

Выполнение мероприятий госпро-
граммы вице-спикер обсудил на рабо-
чей встрече с замминистра сельского 
хозяйства Мариной Афониной.

«Часть бюджетных средств в 2024 
году в рамках госпрограммы напра-
вят на субсидии. Так, планируется 
субсидировать подготовку проектов 
межевания земельных участков и про-
ведение кадастровых работ, ряда ме-
лиоративных мероприятий, а также 
мероприятий в области известкования 
кислых почв», – говорится в сообще-
нии.

Кроме того, предусмотрено финан-
сирование строительства и рекон-
струкции объектов федеральной соб-
ственности, их капремонта, а также 
цифровизации.

Напомним, реализация госпро-
граммы рассчитана на период с 2022 
по 2031 год. За этот срок необходи-
мо вернуть в сельхозоборот более 
13 млн га земель, а также получить 
достоверные и актуальные сведения 
о количественных характеристиках и 
границах всех земель сельскохозяй-
ственного назначения. По данным 
Росреестра, площадь земель сель-
хозназначения в стране составляет 
379 678 400 га.

Российские экспортеры 
продукции АПК наращива-
ют свое присутствие  
за рубежом
 Российские производители про-

дукции АПК, несмотря на действу-
ющие жесткие внешние ограниче-
ния, освоились в новых условиях 
и наращивают свое присутствие 
за рубежом, в том числе на рынках 
Юго-Восточной Азии и Ближнего 

Востока. Причем ассортимент рос-
сийских продуктов только увеличива-
ется, сообщил председатель Прави-
тельства РФ Михаил Мишустин в ходе 
стратегической сессии по продбезо-
пасности.

По его словам, в России год за 
годом растут объемы производства 
продукции агропромышленного 
комплекса, граждане обеспечены 
широким выбором отечественных 
товаров. «Последние несколько лет 
мы видим рекордные результаты в 
сельском хозяйстве, что наглядно 
подтверждается данными внеш-
неторговых операций. Например, 
Российская Федерация по итогам 
2022 года вошла в первую двадцат-
ку мировых лидеров по поставкам 
на экспорт. И по ряду товаров – это 
пшеница, подсолнечное масло, мин-
тай – мы занимаем первое место», – 
сказал Мишустин.

Он напомнил, что доктрина про-
довольственной безопасности была 
актуализирована четыре года на-
зад с учетом поручений президента 
и дополнена новыми категориями, 
включая овощи, фрукты и семена 
отечественной селекции. Контроль 
за ними важен для формирования 
системы здорового питания людей 
и повышения суверенитета россий-
ского АПК.

По предварительным данным ре-
ализации доктрины за текущий год, 
производство растительного масла 
более чем вдвое выше запланиро-
ванного значения, заявил премьер-
министр. «Второй год существенно 
растет самообеспеченность по рыбе 
– практически также вдвое. По зерну 
– увеличение свыше полутора раз. 
Больше плана показатели по мясу и 
по сахару. Ожидаем, что также улуч-
шатся результаты по картофелю, 
овощам и бахчевым культурам», – 
рассказал он.

Мишустин подчеркнул, что «за каж-
дой такой цифрой – огромный труд 
работников сельского хозяйства, 
пищевой и перерабатывающей про-
мышленности, а также производите-
лей минеральных удобрений, агро-
техники, делового сообщества и ре-
гионов».

Однако глава кабмина также от-
метил, что есть направления, по ко-
торым работу нужно усилить, чтобы 
достигнуть заявленных целей док-
трины. Это уровень самообеспечен-
ности молоком и молокопродуктами. 
Урожаи фруктов и ягод, которые уве-
личиваются, но недостаточно интен-
сивно. Отстают пока и объемы по пи-
щевой соли.

«Конечно, особое внимание мы уде-
ляем семеноводству. Что касается 
зерновых, тут наши производители во 
многом могут закрыть запросы нашим 
отечественным материалом – это и 
пшеница, и рис, и ячмень. Надо доби-
ваться лучших результатов и по цело-
му ряду других культур, и не только в 

области растениеводства», – сказал 
Мишустин.

Так, предстоит наладить селекцион-
но-генетические исследования с уче-
том потребностей племенного живот-
новодства. Наращивать также нужно 
и выпуск товарной аквакультуры, учи-
тывая, что за первые шесть месяцев 
текущего года есть прирост в сфере 
разведения рыбы.

«Еще одна тема, которую считаю 
очень важной, и необходимо ее се-
годня затронуть, – это положение 
дел с сельскохозяйственной техни-
кой, оборудованием для предпри-
ятий как пищевой, так и перераба-
тывающей промышленности. Здесь 
ситуация требует пристального 
внимания», – отметил премьер-ми-
нистр.

По его словам, с одной стороны, 
нужно продолжать сотрудничество с 
коллегами из Белоруссии, вместе с 
которыми решаются вопросы обеспе-
чения аграриев комбайнами и тракто-
рами. Пока есть вопросы по производ-
ству мелкосерийной техники, особен-
но узкоспециализированной. Для того 
чтобы активизировать ее разработку, 
с прошлого года это направление суб-
сидируется. Также скорректировано 
таможенно-тарифное регулирование 
для той номенклатуры, которой в РФ 
пока нет.

«С другой стороны, понимаем, 
что больше времени займет нара-
щивание выпуска оборудования для 
пищепрома и переработки. Здесь 
доля отечественной техники сей-
час в разных сегментах может со-
ставлять от 10 до 80%. Предстоит 
решать такие задачи с учетом за-
просов аграриев. И крайне важно 
наладить обратную связь с людьми, 
занятыми в этой отрасли», – заявил 
Мишустин, отметив, что во мно-
гих аграрных вузах идет активная 
подготовка специалистов, которые 
ориентированы на применение но-
вейших технологий.

«Стратегическая цель доктрины 
продовольственной безопасности – 
это повышение качества жизни людей. 
А значит, доступные по цене, полезные 
для здоровья, свежие, вкусные про-
дукты питания. Для каждого гражда-
нина это должно быть доступно», – за-
ключил премьер-министр.
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По мнению экспертов, в первую оче-
редь цифровизация должна нести по-
нятный и ощутимый эффект для биз-
неса. В целом же участники дискуссии 
сошлись во мнении, что для многих хо-
зяйств цифровое будущее уже наступи-
ло. Предприятия агропромышленного 
комплекса внедряют роботов-агроно-
мов, которые измеряют характеристи-
ки почвы, умное внесение удобрений и 
средств защиты растений.

Фермеры считают, что внедрение 
цифровых технологий в деятельность 
агропромышленных предприятий не 
требует существенных затрат. Начать 
цифровизацию своего предприятия 
можно бесплатно, воспользовавшись 
специализированными сервисами. Од-
нако в этой части существует проблема 
квалифицированных кадров.

Эксперты подтвердили, что недоста-
ток квалифицированных кадров – одна 
из основных проблем цифровизации 
агропромышленных предприятий. В ус-
ловиях дефицита возникает сложность 
в качественном внедрении цифровых 
технологий и непонимание между агра-
риями и разработчиками.

Помимо этого, замедленная цифро-
визация агропромышленного комплек-
са южных регионов вызвана недоста-
точным субсидированием этого направ-
ления и невнимательным отношением к 
малым фермерским хозяйствам. Чтобы 
способствовать более быстрому реше-
нию всех указанных проблем, сельхоз-
производители должны быть заинтере-
сованы в изменениях и самостоятельно 
выбирать подходящий способ внедре-
ния цифровых технологий.

Президент ГК «Cognitive 
Technologies», генеральный дирек-
тор Cognitive Pilot Ольга Ускова:

– Для многих хозяйств цифровое бу-
дущее уже наступило. Революция на 
селе идет грандиозная, и в первую оче-
редь она связана с массовым приходом 
новейших технологий в области искус-
ственного интеллекта (ИИ) и робототех-
ники. Наша система автопилотирования 
сельхозтехники на основе ИИ Cognitive 
Agro Pilot уже несколько лет серийно 
производится и применяется в хозяй-
ствах от западных регионов страны до 
Приморского края. Это довольно мощ-
ная инновация, ее искусственный мозг 
эквивалентен экспертности комбайне-
ра или тракториста. Внутри России уже 
используется более 1,5 тыс. инсталля-
ций. Причем Cognitive Agro Pilot посто-

янно совершенствуется. Наши решения 
каждые 40 секунд отправляют собран-
ные данные о полевой сцене, ходе ра-
бот, состоянии техники и т.д. в облако, 
и на их основе весь флот техники об-
учается опыту отдельных тракторов и 
комбайнов. Эксперты подсчитали, что 
использование наших умных автопило-
тов позволяет повысить эффективность 
работы агрохозяйств до 30–35%.

Помимо ИИ-автопилотов для сельхоз-
техники, уже в следующем году мы пред-
ставим робота-агронома, то, что сейчас 
максимально востребовано нашими 
аграриями. Он замеряет кислотность, 
плотность и прочие характеристики по-
чвы, обеспечивает умное, зональное вне-
сение удобрений и средств защиты рас-
тений. Это качественно новый уровень 
управления, данность, которую будут ис-
пользовать не в 2030 году, а уже сейчас.

Генеральный директор поле.рф 
Евгений Белов:

– На мой взгляд, к любому бизнесу 
нужно относиться именно как к бизне-
су, поэтому переход в диджитал-среду 
и внедрение инструментов цифрови-
зации должно исходить не из удобства 
или простоты, а из эффективности. 
Этот принцип работает для любых IT-
разработок, будь то программные обе-
спечения или облачные хранилища, в 
первую очередь эти инструменты долж-
ны быть эффективны. В таком случае та 
самая диджитализация, которая сейчас 
происходит и идет с некоторыми слож-
ностями из-за консервативности сег-
мента АПК, пройдет легче и быстрее.

Руководитель Ассоциации цифро-
вого развития Краснодарского края 
Сергей Грабский:

– Аграрии Краснодарского края, ко-
нечно, обращаются к нам за решения-
ми, но не в плане разработок, а в пла-
не внедрения. Не только в стране, но и 
в мире давно все разработано: то, что 
нужно импортозаместить, практически 
импортозаместилось. Сейчас вопрос в 
качественном квалифицированном вне-
дрении. Этих сил и людей не хватает ни 
у компаний, ни у интеграторов. В этом 
заключается сложность цифровизации 
АПК. Договор на системную интеграцию 
имеет две стороны – исполнитель и за-
казчик. И заказчик должен понимать, как 
правильно описать существующие за-
дачи, потому что компания, которая за-
нимается цифровизацией, не знает обо 
всех его болях и потребностях. Необхо-
димо, чтобы и собственник, и замести-

тель по цифровой трансформации были 
погружены одновременно и в агропро-
мышленные процессы и, с подсказки 
аналитиков системного интегратора, 
понимали, какие решения могут это все 
реализовать и оптимизировать.

Заведующий кафедрой эксплуа-
тации и технического сервиса Куб-
ГАУ доктор технических наук Евге-
ний Труфляк:

– Если говорить о проблематике циф-
ровизации Юга России, то здесь немало-
важной составляющей является взгляд 
государства на малые фермерские хо-
зяйства. Не на крупные агрохолдинги, 
где внедряются цифровые сервисы, а 
на малые формы хозяйствования. Если 
проанализировать субъекты РФ, в кото-
рых субсидируются данные технологии, 
по результатам анализа 30 регионов, 
только в пяти есть программы по разви-
тию, поддержке и внедрению элементов 
точного сельского хозяйства. Одно дело, 
когда есть мотивированные руководите-
ли в хозяйствах, а другое, когда не заин-
тересован ни топ-менеджер, ни главные 
специалисты. Кроме того, во внедрении 
«цифры» аграриев значительно тормо-
зит дефицит кадров, дороговизна техни-
ки, боязнь изменения производственных 
процессов и рисков, которые могут воз-
никнуть в связи с этим. Сельхозпроизво-
дители должны быть заинтересованы в 
изменениях и самостоятельно выбирать 
подходящий способ внедрения цифро-
вых технологий – «революционный» или 
«эволюционный».

Фермер, сооснователь «АГРО-
КОМПАСА» Никита Токмаков:

– Цифровизация охватывает разные 
сферы сельского хозяйства. При этом 
для большинства фермеров диджитал-
инструменты являются недорогими. 
Если говорить о стоимости цифровиза-
ции, то, по моему мнению, вопрос со-
стоит в том, как мы к этому относимся, 
готовы ли к внедрению. Я считаю, что 
цифровые инструменты очень полезны 
в сельском хозяйстве, так как благодаря 
им мы можем собирать и обрабатывать 
множество данных: когда сеять урожай, 
когда убирать, идти ли опрыскивать или 
нет, как купить запчасти или продать 
зерно. В нашем хозяйстве распростра-
нена «цифра». Более того, мы работаем 
на «умной» отечественной технике.

Собственник и генеральный ди-
ректор ООО «ПХ «Лазаревское» Кри-
стина Романовская:

– Сейчас существует достаточное ко-
личество цифровых инструментов, ко-
торые могут внедрять аграрии в своих 
хозяйствах. Еще три года назад, когда 
я начинала эту работу, она была более 
сложной. Причиной трудностей была 
неготовность сотрудников принимать 
изменения и переходить на «цифру». 
Сейчас же нас окружает цифровое на-
стоящее. Агропромышленному ком-
плексу абсолютно точно нужна цифро-
визация. Я бы сказала, что в отрасли 
уже не стоит вопрос эффективности 
или удобства, все и так это понимают 
– все, что удобно, всегда эффективно. 

Кибердеревня и реальность, 
или Перспективы «цифры» в АПК
Открытая дискуссия «Цифровое поле: когда кибердеревня 
станет реальностью» прошла в рамках 30-й Международной 
сельскохозяйственной выставки «ЮГАГРО». Мероприятие 
было организовано медиагруппой РБК «Юг и Северный 
Кавказ» совместно с компанией поле.рф. На площадке 
выставочно-конгрессного комплекса «Экспоград Юг» 
власти, эксперты и игроки рынка определили главные 
проблемы цифровизации агропромышленного комплекса 
Юга и России в целом, доступность диджитал-инструментов 
для фермеров и перспективы развития в «цифре».

ЦИФРОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ
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У 
головный кодекс Российской Федерации пред-
усматривает уголовную ответственность как за 
получение взятки, так и за дачу взятки, в том чис-
ле за мелкое взяточничество, посредничество во 

взяточничестве.
За совершение коррупционных преступлений виновнику 

может быть назначено наказание в виде: штрафа, лише-
ния права занимать определенные должности, исправи-
тельных работ, ограничения свободы, лишения свободы на 
определенный срок.

В России для лиц, совершающих коррупционные престу-
пления, предусмотрены жесткие наказания.

Даже за мелкое взяточничество – до 10 тыс. рублей (ч. 1 
ст. 291.2 УК РФ) – минимальным наказанием станет штраф 
в размере до 200 тыс. рублей, а максимальным наказанием 
станет лишение свободы до одного года.

Если же коррупционером получена взятка в особо круп-
ном размере, то есть превышающем один миллион ру-

блей (ч. 6 ст. 290 УК РФ), то минимальное наказание для 
него составляет штраф в размере трех миллионов рублей, 
а максимальное – 15 лет лишения свободы со штрафом в 
размере семидесятикратной суммы взятки и с лишением 
права занимать определенные должности или заниматься 
определенной деятельностью на 15 лет.

Наказание, применяемое к лицу, совершившему корруп-
ционное преступление, должно быть соразмерным соде-
янному.

Дифференциация уголовной ответственности достига-
ется за счет того, что за различные преступления законо-
дательством предусмотрены различные санкции. Так, раз-
мер наказания за взяточничество зависит от вида и разме-
ра взятки, от отягчающих и смягчающих обстоятельств.

Нужно отметить, что дача взятки – точно такое же нару-
шение закона, как и ее получение. Освобождение от уго-
ловной ответственности за дачу взятки возможно только в 
том случае, если гражданин активно способствовал рас-

крытию и (или) расследованию преступления, 
либо в отношении него имело место вымога-
тельство взятки со стороны должностного лица, 
либо если он сам добровольно сообщил в пра-
воохранительные органы о факте дачи взятки. 
Во всех остальных случаях тот, кто дает взятку, 
– точно такой же коррупционер.

В случае если у гражданина вымогают взятку, 
то коррупционер понесет еще более серьезное 
наказание. Вымогательство взятки является от-
дельным отягчающим обстоятельством – за это 
может грозить до 12 лет лишения свободы со 
штрафом до шестидесятикратной суммы взят-
ки.

Уголовной ответственности за получение 
взятки можно избежать только одним спосо-
бом – никогда взяток не брать!

Что такое взятка 
и какое последует наказание 
за это преступление?
Взятка, по российскому 
уголовному законодательству, 
– это не только деньги, но также 
и любые ценности, ценные 
бумаги, имущество – например, 
машина или квартира, или, как 
у писателя-классика, борзые 
щенки, а также имущественные 
права и незаконное оказание услуг 
имущественного характера.

СООБЩИТЬ О ФАКТАХ КОРРУПЦИИ МОЖНО ПО ТЕЛЕФОНАМ:

УФСБ России по Рязанской области – 8(4912) 51-38-18;
УМВД России по Рязанской области – 8(4912) 21-63-07;
Прокуратура Рязанской области – 8(4912) 25-20-85;
СУ Следственного комитета РФ по Рязанской области – 8(4912)27-55-37.

АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА
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Рязанский урожай маслич-
ных культур впервые пре-
высил полмиллиона тонн
 
В сельхозпредприятиях Рязан-

ской области продолжается уборка 
самых поздних культур – кукурузы 
на зерно и подсолнечника на мас-
лосемена. Современные комбай-
ны способны убирать эти культуры 
даже в декабре, а имеющиеся в ре-
гионе зерносушильные комплексы 
позволяют подсушивать зерно до 
необходимых стандартов.

Кукуруза убрана на 50% площадей, 
получено 180 тыс. тонн зерна. Подсол-
нечник – 75% и 125 тыс. тонн маслосе-
мян.

Завершается уборка сои – 98% и 211 
тыс. тонн соевых бобов, что является 
максимальным урожаем данной куль-
туры в истории Рязанской области.

В целом валовой сбор масличных 
культур (подсолнечник, соя, рапс, лен, 
горчица и др.) суммарно достиг 501 
тыс. тонн, что выше рекорда, полу-
ченного в 2022 году (490 тыс. тонн) и 
вдвое выше среднего за 10 лет (247 
тыс. тонн).

Суммарный урожай зерновых куль-
тур (пшеница, ячмень, кукуруза, горох, 
рожь, овес и др.) ожидается порядка 
2,9 млн тонн – в тройке максимальных 
урожаев в истории Рязанской области.

Сахарная свекла убрана полностью, 
получено 430 тыс. тонн корнеплодов, 
это больше максимума за последние 
10 лет (370 тыс. тонн в 2019 году) и 
значительно выше среднего за 10 лет 
(282 тыс. тонн). Большая часть убран-
ного урожая сахарной свеклы уже 
отправлена на переработку на Сот-
ницынский сахарный завод, располо-
женный в Сасовском районе, а пред-
приятия Александро-Невского района 
поставили свеклу на сахарный завод в 
Тамбовской области.

Дмитрий Филиппов 
выступил на заседании 
областной Думы
 
16 ноября министр сельского хо-

зяйства и продовольствия региона 
Дмитрий Филиппов в ходе «прави-
тельственного часа» в Рязанской 
областной Думе рассказал о пред-
варительных итогах сельскохозяй-
ственного года.

Министр напомнил, что в 2023 году 
растениеводческие предприятия Ря-
занской области столкнулись с бес-
прецедентными проблемами: «Погиб-
ло более 190 тысяч гектаров посевов 
озимых, и весной их пересевали почти 
в полном объеме. Ущерб оценен в два 
миллиарда рублей. Во время убороч-
ной кампании возник дефицит дизель-
ного топлива, сопровождаемый значи-
тельным ростом цены».

«Тем не менее урожай зерна ожи-
даем порядка 2,9 млн тонн – в трой-
ке максимальных урожаев в исто-
рии региона, а урожай масличных 
– более 0,5 млн тонн, и это рекорд. 

Урожаи сахарной свеклы, картофеля 
и овощей – выше прошлогодних. В 
животноводстве Рязанской области 
непрерывный устойчивый рост про-
должается девятый год подряд. Рост 
производства по итогам 10 месяцев 
этого года составляет: молоко плюс 
5,3%, по итогам года объем сырого 
молока превысит 620 тысяч тонн. По 
мясу – рост 12,7%, ожидаем к концу 
года 110 тысяч тонн в живом весе. 
Показатели по молоку и мясу – мак-
симальные почти за три десятиле-
тия. По яйцу рост 22,8%, в регионе 
впервые в истории произведут бо-
лее 1,3 миллиарда яиц», – рассказал 
Дмитрий Филиппов.

«Несмотря на объективные труд-
ности, сопровождающие аграрный 
сектор с начала года, динамика роста 
будет достигнута по большинству на-
правлений сельскохозяйственного 
производства», – подчеркнул министр.

Дмитрий Филиппов ответил на во-
просы депутатов об уменьшении рен-
табельности производства зерна и 
молока из-за низких закупочных цен 
на сельхозпродукцию, а также об объ-
емах господдержки отрасли, заплани-
рованных на 2024 год.

Государственные гранты 
для рязанских фермеров
 
Грантовая поддержка фермеров 

зарекомендовала себя как эффек-
тивный инструмент. 

За последние два года дополнитель-
ные финансы в формате грантов на 
развитие малых форм хозяйствования 
были предоставлены 27 предприни-
мателям. Благодаря грантам «Агро-
стартап» и «Семейная ферма», ферме-
ры получили значительную поддержку 
– в общей сложности более 230 млн 
рублей, которая помогла им масшта-
бировать или модернизировать свои 
сельхозпроекты.

Грант «Агростартап». Получателями 
в 2022 году стали 7 фермеров, общая 
сумма поддержки составила 20,7 млн 
руб. В 2023 году возросло и количе-
ство субсидиантов, и общая сумма: 
10 фермеров-грантополучателей по-
лучили 26,3 млн руб. Один из получа-
телей гранта «Агростартап» 2022 года 
Алексей Бижонов, занимающийся 
внедрением интенсивной технологии 
производства ягод земляники, на-
правил грантовые средства на при-
обретение посадочного материала 
для закладки земляники. Успешность 
проекта подтвердилась экспертным 
советом Минсельхоза РФ: в 2023 году 
проект был награжден бронзовой ме-
далью «За достижение высоких по-
казателей в выращивании ягодных 
культур» в рамках XXV Российской аг-
ропромышленной выставки «Золотая 
осень – 2023».

Грант «Семейная ферма». В 2022 и 
2023 годах его получили по пять фер-
мерских хозяйств, сумма поддержки 
составила 72 и 111,5 млн рублей со-
ответственно. Примером успешного 
использования субсидии стал полу-
чатель Сергей Сергеев, который вме-
сте с супругой Натальей уже много 

лет занимался выращиванием зерно-
вых культур и планировал расширить 
семейную ферму за счет грантовых 
средств. На полученные деньги пред-
приниматели закупили новое обору-
дование: дисковую борону, посевной 
комплекс и трактор. Это позволило 
увеличить объем продукции и повы-
сить эффективность работы КФХ.

Документы для участия в конкурс-
ном отборе на получение гранта при-
нимают в министерстве сельского хо-
зяйства и продовольствия Рязанской 
области.

Помощь в составлении бизнес-пла-
нов и подготовке пакета документов 
фермерам готовы оказать специ-
алисты Центра компетенций в сфере 
сельхозкооперации и поддержки фер-
меров «Корпорации развития Рязан-
ской области».

Продолжается регистра-
ция на участие во Всемир-
ном фестивале молодежи
 
В марте 2024 года в России прой-

дет Всемирный фестиваль моло-
дежи.

Регистрация российской молодежи 
продлится до 1 декабря 2023 года. 
Подать заявку на участие в фестива-
ле могут желающие в возрасте от 18 
до 35 лет, а также подростки от 14 до 
17 лет, на официальном сайте ВФМ-
2024.

Во Всемирном фестивале молоде-
жи примут участие лидеры в сфере 
бизнеса, медиа, образования, нау-
ки, международного сотрудничества, 
культуры, волонтерства и благотво-
рительности, спорта, различных сфер 
жизни, включая 10 тысяч иностранных 
участников. Впервые в истории фе-
стивального движения возможность 
принять участие получат подростки от 
14 до 17 лет – 500 из России и 500 из-
за рубежа. В организации и проведе-
нии фестиваля будет задействовано 
5 тысяч волонтеров из всех регионов 
России.

Параллельно с регистрацией участ-
ников идет прием предложений в про-
грамму фестиваля от жителей России 
и зарубежных стран – через двуязыч-
ный чат-бот «Программный директор 
ВФМ». Он запущен на официальном 
сайте на двух языках – русском и ан-
глийском. Благодаря этому инстру-
менту любой человек может предло-
жить свое видение программы фести-
валя и стать ее соавтором.

Всемирный фестиваль молодежи 
пройдет согласно Указу Президента 
РФ Владимира Путина в целях разви-
тия международного молодежного со-
трудничества.

С 1 по 7 марта 2024 года участников 
ждет насыщенная и яркая программа 
на федеральной территории «Сири-
ус». Далее фестиваль продолжит ре-
гиональная программа – с 10 по 17 
марта 2024 года, во время которой 
иностранные участники посетят 30 
городов России. Всего во Всемирном 
фестивале молодежи примут участие 
20 тысяч молодых лидеров из России 
и зарубежья.
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КАДРОВЫЙ ВОПРОС

Б 
ольшинство тракторов и 
комбайнов, работающих 
сегодня в поле, имеют бор-
товые компьютеры, конди-

ционеры и другие ультрасовременные 

Знающий выпускник – 
как золотник: молод, 
да дорог!
Профессии, связанные с сельскохозяйственным 
производством, с каждым годом набирают все большую 
популярность. Как никогда востребованное в наше время 
сельскохозяйственное образование желают получить не 
только те, кто родился в сельской местности и привык 
работать на земле, но и городские школьники. Почему? 
Попробуем разобраться.

технические новинки. Эксплуатация 
такой техники – одно удовольствие, 
особенно для молодых, активных и 
уверенных в себе ребят. Немаловаж-
но, что к этому комфорту добавляется 

еще и высокая производительность 
труда и, как следствие, достойная за-
работная плата.

Рязанский государственный агро-
технологический университет име-
ни П.А. Костычева – многолетняя 
кузница кадров регионального АПК 
– готовит специалистов широкого 
профиля, умеющих грамотно экс-
плуатировать, проводить техниче-
ское обслуживание, диагностику и 
ремонт сельскохозяйственной тех-
ники. Инженерный факультет, где 
созданы все условия для получения 
теоретических знаний и практиче-
ских навыков, неизменно выбирают 
те, кто решил связать свою жизнь с 
работой в аграрном секторе. Про-
сторные аудитории, оборудованные 
мультимедийными проекторами и 
компьютерами, разнообразные на-
глядные пособия и соответствующее 
оборудование помогает студентам 
осваивать азы будущей профессии. 
Имеется у вуза и свое учебное хо-
зяйство с полным набором сельско-
хозяйственной техники, прицепного 
почвообрабатывающего и посевно-
го сельхозинвентаря. В арсенале 
машинно-тракторного парка – три 
мощных зерноуборочных комбайна 
из серии ACROS и трактор модели 
Ростсельмаш 2375.

Студент четвертого курса инже-
нерного факультета направления 
«Техсистемы в агробизнесе» Ки-
рилл Шигин разумно подходит к 
осмыслению перспектив в жизни 
и о выборе профессии охотно рас-
сказывает:

– Я осознанно 
сделал свой 
выбор, решив 
связать свое 
будущее с 
с е л ь с к о х о -
зяйственным 
п р о и з в о д -
ством. Родом 
я из села Шах-
маново Рязанского 
района, поэтому хорошо знаком с 
ООО «Авангард» – одним из веду-
щих региональных сельхозпредпри-
ятий, которое находится рядом с 
нами. Второй год в летний период я 
работаю помощником комбайнера 
именно в этом хозяйстве. Зерноубо-
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рочный комбайн TORUM 785 – насто-
ящая надежная опора, с которой нам 
многое по плечу. Это прекрасная тех-
ника с установленной платформой 
от Ростсельмаш РСМ Агротроник. На 
монитор компьютера выводятся все 
данные: объем расходуемого топли-
ва, карта урожайности, параметры 
агрофона и так далее. Для механиза-
тора также созданы самые комфорт-
ные условия: кондиционер, удобные 
рычаги управления, обзорные окна 
и многое другое. Рад, что имею воз-
можность оценить современную аг-
ромашину лично и удостовериться в 
ее преимуществах. Хочу сказать, что 
механизатор сегодня – это высоко-
квалифицированный специалист, 
который должен обладать опреде-
ленным багажом знаний и умений, 
чтобы уметь работать на современ-
ной технике с разными цифровыми 
системами. Не говоря уже о специ-
алисте с высшим техническим обра-
зованием, который должен не только 
понимать, как устроена эта техника, 
но и следить за всеми техническими 
новинками – держать руку на пульсе 
современной конструкторской мыс-
ли. Отношу себя к этой группе заин-
тересованных людей, не случайно же 
после завершения учебы меня при-
гласили на работу в ООО «Авангард». 
Гарантированное трудоустройство, – 
что может быть лучше?

Созданная в Рязанском агроуни-
верситете хорошая образовательная 
база подкреплена высокопрофес-
сиональным преподавательским со-
ставом.

Старший преподаватель кафе-
дры технических систем в АПК Ви-
талий Васильевич Коченов делится 
своими мыслями:

– Я с детства ра-
ботал на земле 

вместе с от-
цом, так как 
у р о ж е н е ц 
села Виленки 
М и х а й л о в -
ского района. 

Был помощ-
ником комбай-

нера, студентом 
работал уже на комбайне «НИВА». 
В настоящее время ежегодно рабо-
таю на тракторе Ростсельмаш 2375 и 
комбайне ACROS 595 Plus. Кстати, 
«НИВА» тоже производства Рост-
сельмаш. Так вот современная тех-
ника превзошла все мои ожидания. 
Платформа РСМ Агротроник отсле-
живает состояние узлов и агрега-
тов. Установлена система для кон-
троля движения в поле и управле-
ния техникой, орудием (поднятие/
опускание), и она же выполняет ав-
томатические развороты. Системы 

голосового оповещения помогают 
разобраться в управлении и рабо-
тать безошибочно в оптимальных 
режимах. Есть система климат-кон-
троля для кондиционирования и 
отопления кабины, сиденья регули-
руются под каждого человека. Такие 
цифровые и инженерные решения 
позволяют увеличивать произво-
дительность сельскохозяйственной 
техники и делают работу механиза-
тора проще и комфортнее, что не 
может не радовать.

Являясь не первый десяток лет 
преподавателем агроуниверситета, 
я привык делиться со своими сту-
дентами не только знаниями, но и 
впечатлениями. Нам очень важно 
быть в курсе последних разработок 
и новинок, и мы активно следим за 
Ростсельмаш. В агробизнес сегод-
ня внедряются новые технологии 
и машины, активно ведется циф-
ровизация сельскохозяйственного 
производства. Наша задача – сфор-
мировать у учащихся хорошую базу 
знаний и практических умений и 
поддерживать их горячее желание 
осваивать новую технику. А еще 
всем нам необходимо понимание 
того, что продовольственная без-
опасность нашей страны зависит 
от успешной работы отечественно-
го АПК, то есть от нашей общей со-
вместной работы!

КАДРОВЫЙ ВОПРОС
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Уважаемый Николай Михайлович!

Вы трудитесь в сельском хозяйстве более 42 лет, и вся Ваша биогра-
фия связана с одним предприятием – ранее совхоз, а ныне ООО «Красная 
вершина». Вы начинали водителем, затем управляли отделением «Новый 
хутор» и вот уже более 28 лет возглавляете предприятие.

«Красная вершина» – одно из крепких предприятий Сараевского района, 
которое ежегодно добивается стабильных результатов в земледелии и 
растениеводстве. В центре Вашего внимания всегда были не только успе-
хи производства, но и работа с молодежью, развитие социальной инфра-
структуры села, решение проблем людей.

Николай Михайлович, от коллектива министерства и от себя лично бла-
годарю Вас за ежедневный труд и вклад в развитие отрасли. Желаю креп-
кого здоровья и благополучия! С юбилеем!

Уважаемый Николай Михайлович!
Позвольте от всего сердца поздравить Вас с юбилеем!

В современном мире каждый руководитель должен уметь ориентироваться в быстро 
меняющейся ситуации и находить единственно верное решение. Вы успешно с этим 
справляетесь, подтверждением чему служит устойчивое развитие возглавляемого Вами 
сельхозпредприятия, не сдающего своих позиций на протяжении немалого количества 
лет. Ваши профессионализм, целеустремленность, а также общественная деятельность и 
желание улучшить жизнь своих земляков заслуживают признания и искреннего уважения.

В преддверии празднования юбилея хочется пожелать Вам дальнейшей плодотворной 
работы и реализации всех намеченных планов. Оставайтесь таким же деятельным и энер-
гичным человеком, умеющим ценить жизнь и замечать вокруг все доброе и прекрасное. Сча-
стья Вам, радости, крепкого здоровья и прекрасного настроения!

Директор ООО «Максы» Сергей Петрович Серегин

Поздравляем с 65-летним юбилеем
директора ООО «Красная вершина» Сараевского района

Николая Михайловича Сафонова!

Дмитрий Игоревич Филиппов,
министр сельского хозяйства и продовольствия Рязанской области

Уважаемый Николай Михайлович!
Примите самые теплые поздравления с 65-летием!

Всем известно, насколько непростая задача стоит перед руководителем сельхоз-
предприятия, где при решении производственных задач и выполнении планов важно 
учесть множество различных вопросов. Вы прекрасно с этим справляетесь, сохраняя 
при этом оптимизм и уверенность в своих силах и, что самое важное, уважение к людям 
труда. Как человек, искренне болеющий душой за судьбу своих земляков, Вы стреми-
тесь сделать все от вас зависящее для создания более комфортных условий жизни на 
селе и сохранения лучших народных традиций.

Позвольте в преддверии юбилея пожелать Вам оставаться таким же активным, деятель-
ным и жизнелюбивым человеком. Пусть сбываются Ваши самые заветные мечты и вопло-
щаются в жизнь смелые и дерзкие планы! Крепкого Вам здоровья, семейного благополучия, 
прекрасного настроения и долгой счастливой жизни!

Директор ООО «Можары» Сараевского района Евгений Викторович Костин

Уважаемый Николай Михайлович!
От всей души позвольте поздравить Вас с юбилеем!

Ваш трудовой путь – яркий пример добросовестного и честного служения своей 
земле и малой родине. На протяжении многих лет Вы трудитесь на благо людей, воз-
главляя сельхозпредприятие «Красная вершина» и успешно решая многочисленные 
производственные задачи. Ваши активность, высокий профессионализм, умение 
строить отношения с коллегами и друзьями известны многим и заслуживают искрен-
него уважения и признания.

Желаю Вам воплощения в жизнь самых смелых идей, реализации всех намеченных 
планов. Пусть каждый новый день приносит Вам приятные сюрпризы, отличные новости 

и радостные события, а дом будет наполнен теплом и заботой близких людей. Крепкого 
Вам здоровья, финансового благополучия, счастья, любви и всех земных благ!

Генеральный директор ОАО «Аграрий» Владимир Стефанович Вахтин
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Уважаемый Николай Михайлович!
Примите самые теплые и искренние поздравления

по случаю Вашего юбилея!

Ваш трудовой путь – пример добросовестного служения своей малой родине. 
Невозможно переоценить Ваш вклад в развитие агропромышленного комплек-

са Сараевского района. Под Вашим руководством ООО «Красная вершина» 
стало стабильно работающим сельскохозяйственным предприятием. Мы 
знаем и ценим Вас как профессионала, человека с принципиальной жиз-
ненной позицией, новатора и хорошего организатора. Благодарю Вас за 
самоотверженный труд, заботу о родной земле и людях, на ней живущих!

В день юбилея от всей души желаю Вам успехов и процветания, вопло-
щения в жизнь самых смелых планов, реализации всех начинаний. Пусть 

надежной основой новых достижений станут Ваши деловые качества, талант 
руководителя, доверие и поддержка коллег! Доброго здоровья, неиссякаемо-

го жизнелюбия, благополучия и счастья Вам и Вашим близким!

Глава администрации муниципального образования – 
Сараевский муниципальный район

Валерий Юрьевич Дмитриев

Н 
иколай Ми-
х а й л о в и ч 
родился и 
вырос в по-

селке Красный Озерок 
Сараевского района. 
После учебы в Шацком 
техникуме механиза-
ции сельского хозяй-
ства вернулся домой, 
на родную землю, что-
бы вместе с земляками 
трудиться и обустраи-
вать хорошо знакомую 
сельскую жизнь. Рабо-
тал в хозяйстве води-
телем, потом – управ-
ляющим отделением, 
в 1995 году был избран председате-
лем ТОО «Красная вершина». И хотя 
времена были непростые, верилось, 
что все еще наладится. Трудностей, 
конечно, было немало, но постепен-
но укреплялась материально-техни-
ческая база предприятия, появилась 
финансовая стабильность, сформи-
ровался хороший, трудоспособный 
коллектив.

В настоящее время ООО «Крас-
ная вершина» демонстрирует хоро-

шую урожайность 
с е л ь с к о х о з я й -
ственных куль-
тур. Так, в 2022 
году она соста-
вила 37,9 ц/га, 
при этом валовой 
сбор достиг уров-
ня 5100 тонн. В 
2023 году, с уче-
том всех сложно-
стей нынешнего 
с е л ь с к о х о з я й -
ственного сезона, 
достигнута уро-
жайность 34,3 ц/
га, валовой сбор 
зерна составил 

4110 тонн. Большое внимание уде-
ляется подготовке семян, постоянно 
производятся сортосмена и сорто-
обновление.

Николай Михайлович внимательно 
относится к выбору специалистов и 
рядовых сотрудников предприятия, 
уделяя особое внимание молодежи 
и студентам, обучающимся в Сараев-
ском аграрном техникуме. Учащиеся 
не только проходят производствен-
ную практику в хозяйстве, но и рабо-

Работая на благо людей
Руководитель ООО «Красная вершина» Сараевского 
района Николай Михайлович Сафонов, отмечающий в 
декабре этого года свой 65-летний юбилей, трудится в 
аграрной сфере более 42 лет, большую часть из которых он 
возглавляет успешно развивающееся сельхозпредприятие.

тают в свободное от обучения время 
самостоятельно, имея возможность 
получать профессиональные навыки 
и заработную плату.

Николай Михайлович Сафонов, как 
деятельный, идущий в ногу со вре-
менем руководитель, является по-
стоянным участником различных вы-
ставок и семинаров, проводимых не 
только в районе и области, но и за ее 
пределами. Это помогает внедрению 
в производство передовых техноло-
гий, современной техники, новых со-
ртов сельскохозяйственных культур.

Активная жизненная позиция Ни-
колая Михайловича и постоянное 
стремление улучшить жизнь людей, 
живущих на селе, реализуются в 
большой общественной деятельно-
сти. Он неоднократно избирался де-
путатом Сараевского районного Со-
вета депутатов, занимал должность 
главы муниципального образования 
– Сараевский муниципальный район.

Как принципиальный и требова-
тельный руководитель, умеющий при 
этом быть внимательным к нуждам 
и заботам работников хозяйства, 
а также человек неравнодушный и 
деятельный, он сумел снискать ува-
жение не только своих подчиненных 
и коллег, но и многих жителей Сара-
евского района – своих земляков. 
Открытую позицию и горячую, пре-
данную любовь к родной земле он 
разделяет с этими людьми, которые 
добросовестно трудятся на благо Ря-
занского края!

ПОЗДРАВЛЯЕМ!
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Уважаемый Николай Михайлович!
Примите самые теплые поздравления с 65-летним юбилеем!

Ваша жизнь крепкими узами связана с родной землей и крестьянским трудом. Эта 
надежная связь испокон века дает человеку внутреннюю силу, уверенность в своей 
правоте и мудрость. Ваше умение находить общий язык со многими людьми, душевная 
щедрость, терпимость и доброжелательность вызывают искреннюю признательность и 
восхищение.

В праздничный день юбилея хочется пожелать Вам успеха в вашей профессиональ-
ной деятельности и взаимопонимания с коллегами и единомышленниками. Оставайтесь 
таким же мудрым и уверенным в своей правоте человеком. Крепкого Вам здоровья, семей-
ного счастья, успешной реализации всех намеченных планов и неиссякаемого оптимизма!

Глава КФХ Алексей Александрович Скуратов

Уважаемый Николай Михайлович!
Сердечно поздравляю Вас с 65-летним юбилеем!

Ваш юбилей – важная дата, возраст зрелости, мудрости и накопленного с годами опыта, 
время гордиться достигнутыми успехами. Судьба подарила Вам прекрасную трудовую 

биографию, неизменно вызывающую уважение сотрудников и коллег. А личные качества 
– целеустремленность, честность, готовность брать на себя ответственность, умение вы-
страивать работу в соответствии с быстро меняющимися обстоятельствами – стали за-
логом успешного решения многочисленных производственных вопросов.

В преддверии знаменательной даты позвольте пожелать Вам оставаться верным своим 
жизненным принципам и уверенно двигаться вперед, не теряя оптимизма и веры в луч-

шее. Пусть успех сопутствует всем Вашим делам и начинаниям и воплощаются в реаль-
ность самые смелые идеи и мечты. Крепкого Вам здоровья, материального благополучия, 

семейного счастья и всего самого доброго!
Генеральный директор ООО «Сараевское»

Юрий Васильевич Гусев

Уважаемый Николай Михайлович!
От всего сердца поздравляю Вас с 65-летним юбилеем!

Навсегда связав свою жизнь с сельским хозяйством и родной землей, Вы на протяжении 
многих лет остаетесь верны своей профессии и людям, которые трудятся рядом с Вами. Вы 

доказали всем, что, полагаясь на свои силы, доверяя добросовестному и трудоспособному 
коллективу, ни при каких обстоятельствах не теряя оптимизма, можно достичь намеченно-
го результата, при этом успешно решая многочисленные социальные вопросы.

Хочется накануне предстоящего юбилея пожелать Вам оставаться таким же преданным 
своему делу человеком, уважающим людей труда и умеющим понять и поддержать других. 

Пусть на Вашем жизненном пути встречаются только истинные единомышленники, верные 
товарищи и преданные друзья. Счастья Вам, здоровья, любви, семейного благополучия и 

всего самого доброго!
Директор ООО «Светлый путь» 

Сергей Анатольевич Кондрашов

Уважаемый Николай Михайлович!
Позвольте от всего сердца поздравить Вас с юбилеем!

Мы, Ваши коллеги и друзья, знаем Вас как человека ответственного, целеустремлен-
ного, умеющего работать на результат и находить в каждом случае единственно верное 
решение. На протяжении долгого времени возглавляя хозяйство «Красная вершина» и 
успешно выполняя поставленные перед собой задачи, Вы не только подтвердили свой 
высокий профессионализм, но и смогли сохранить мудрость и умение принимать жизнь 

такой, какая она есть.
В преддверии юбилея хочется пожелать Вам новых успехов в производственной сфере, 

успешной реализации всех намеченных планов и смелых идей. Пусть Вас окружают верные 
друзья, искренние единомышленники и любящие близкие люди. Крепкого Вам здоровья, сча-

стья, материального благополучия и всего самого светлого!

Председатель СПК «Колхоз «Правда» Александр Иванович Плетнев
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ВСТРЕЧА «ЭПОХА ВОЗРОЖДЕНИЯ  
КАРТОФЕЛЯ» И «КАРТОФЕЛЬНЫЙ 
БАЛ» 

23 ноября в селе Новоселки Рыб-
новского района прошла встреча 
под названием «Эпоха Возрожде-
ния Картофеля». Встречу посвяти-
ли судьбе построенной в конце XIX 
века при участии архитектора Ф. 
О. Шехтеля усадьбы Никитинских в 
селе Костино Рыбновского района 
и поиску меценатов для ее рестав-
рации.

В рамках встречи прошла презента-
ция книги Бориса Анисимова «В мире 
картофеля 55 лет». Борис Васильевич 
– выдающийся российский ученый в 
области селекции и семеноводства 
картофеля, один из авторитетных спе-
циалистов в этой отрасли, имеющий 
18 авторских свидетельств и патентов 
на изобретения и селекционные до-
стижения. Именно он разработал семь 
проектов государственных, межгосу-

дарственных и отраслевых стандартов 
на семенной картофель, став автором 
более 200 печатных работ.

 В рамках мероприятия в местном 
Новосельском центре народной куль-
туры представили выставку картин 
Григория Потоцкого и Любови Строй-
новой-Потоцкой под названием «Кар-
тофельный бал». Григорий Потоцкий, 
скульптор, художник, почетный акаде-
мик Академии художеств России, член-
корреспондент Международной акаде-
мии культуры и искусства, сказал:

– Когда поступило предложение ор-
ганизовать нашу выставку в этом не-
большом селе на берегу Оки, где на-
ходилась усадьба Никитинских, мы не 
смогли оставаться в стороне. Ведь это 
наши истоки, наша история. Если мы 

сумеем сохранить память о прошлом, 
у нас будет достойное будущее. Мы 
написали эти работы в надежде, что 
они найдут радостный отклик в ваших 
сердцах.

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА
В конце XIX века на высоком бе-

регу Оки в селе Костино была по-
строена усадьба, владельцем кото-
рой стала московская семья Ники-
тинских, проживавшая там вплоть 
до революции 1917 года. 

Предприниматель Николай Яков-
левич Никитинский увлекся сельским 
хозяйством, а именно – селекцией 
картофеля. В то время этот корнеплод 
был почти не распространен в Рос-
сии. Существующие сорта плохо вы-
держивали прохладное русское лето. 
В новой костинской усадьбе Николай 
Никитинский сумел воплотить в жизнь 
свои планы. К 1908 году в его хозяй-
стве было 511 сортов картофеля при 
общей площади картофельных полей 
600 гектаров. В специальных подвалах 
картофель мог храниться до пяти лет. 
К началу XX века Костино было круп-
нейшим в России питомником по раз-
ведению и выращиванию картофеля. А 
Николай Яковлевич даже получил нео-
фициальный титул – «Король русского 
картофеля».

 
ОТКРЫТИЕ ГАСТРОНОМИЧЕСКОГО 
ПРОСТРАНСТВА

«На дубе том» – тематический 
проект, победитель российского 
конкурса президентских грантов, 
автором которого стала Татьяна Ку-
рантова, предприниматель и вла-
делица кафе «Мята». 

Основной задачей проекта стало 
привлечение внимания детей и моло-
дежи к историческому прошлому по-
селка Елатьма Касимовского района. 
В ноябре этого года состоялось от-
крытие гастрономического простран-
ства «На дубе том». Теперь здесь будут 
угощать посетителей блюдами, кото-
рые когда-то были на столе у великого 
русского поэта Александра Сергееви-
ча Пушкина.

– Мы взяли за основу тот факт, что в 
Елатьме жили и работали предки по-
эта: наместник Евстафий Михайлович 
Пушкин и елатомский воевода Григо-
рий Гаврилович Пушкин, – рассказыва-
ет Татьяна Курантова. – Сделав акцент 

именно на вкусовых предпочтениях 
Александра Сергеевича Пушкина, го-
товим печеный картофель, квашеную 
капусту, лимонад. Это то, что было на 
столе раньше и чем мы угощаем го-
стей сегодня.

Ученики Елатомской школы, при-
сутствующие на мероприятии, стали 
участниками мастер-класса по изго-
товлению десерта «Елатомские па-
лочки». Рецепт блюда старинный, но 
узнать его секреты сможет каждый 
посетитель кафе «Мята». Автор проек-
та Татьяна Курантова планирует про-
должить сбор рецептов местных блюд, 
хранящихся в каждой семье. Знаком-
ство с тем, что готовили раньше, дает 
нам всем возможность больше узнать 
о быте, народных традициях и культу-
ре наших предков.

 
 «РОССИЯ – СТРАНА СО ЗНАКОМ 
КАЧЕСТВА»

Ежегодно вторая неделя ноября 
в мире отмечается как Всемирная 
неделя качества, а второй четверг 
ноября – Всемирный день каче-
ства. По инициативе Роскачества 
(АНО «Российская система каче-
ства») семь лет назад этот празд-
ник появился и в России.

В этом году Всемирная неделя каче-
ства состоялась под девизом «Россия 
– страна со Знаком качества». Рязан-
ские производители приняли участие 
в мероприятиях, приуроченных к Все-
мирной неделе качества: конкурсах 
и дегустациях местной продукции, 
встречах со школьниками и студента-
ми, днях открытых дверей. На пред-
приятиях проводились семинары и 
круглые столы по теме качества. Про-
ведение такого мероприятия дает воз-
можность производителям рассказы-
вать о качестве выпускаемых товаров, 
отметить специалистов, работающих в 
сфере качества, обменяться опытом и 
скоординировать планы дальнейшего 
развития.
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ЦИФРЫ РОСТА

РЕГУЛИРОВАНИЕ ОТРАСЛИ

С 2024 года в России введут новые меры господдерж-
ки производителей молока

Минсельхоз России со следующего года введет новые 
механизмы господдержки производителей молока, что по-
зволит к 2030 году достичь самообеспеченности молоком не 
менее 90% (в 2022 году – 84,3%). Будут выделены приоритет-
ные регионы, в которых производители смогут получать по-
вышенную субсидию на капитальные затраты. Также плани-
руется ввести 50-процентную субсидию на оборудование для 
ферм с поголовьем 200–400 голов при условии, если количе-
ство скота будет увеличено до 1 тыс. голов и более.

АНАЛИТИКА И СТАТИСТИКА

Экспорт молочной сыворотки из РФ в 2023 году пре-
высит 20 тыс. т

По оценке генерального директора «Союзмолока» Артема 
Белова, в 2023 году экспорт сухого обезжиренного молока 
из России составит 12–14 тыс. т, сыворотки – более 20 тыс. 
т. Ключевыми импортерами российской молочной продук-
ции являются Алжир, Египет, Китай, Объединенные Арабские 
Эмираты, Саудовская Аравия. Динамика экспорта молочной 
продукции в 2024 году будет положительной, считает эксперт.

Выпуск товарного молока в России вырос на 4,4%
По предварительным оценкам аналитического центра 

Milknews, в январе–сентябре 2023 года производство товар-
ного молока в России выросло на 4,4% по сравнению с уров-
нем годом ранее – до 19,6 млн т, в том числе в сельхозоргани-
зациях – на 6,3% (до 14,7 млн т). Валовое производство мо-
лока в хозяйствах всех категорий в анализируемом периоде 
увеличилось на 2,5% (до 26,0 млн т).

Молочная продуктивность коров в сельхозорганиза-
циях РФ увеличилась на 6,2%

По данным аналитического центра Milknews, в январе–сен-
тябре 2023 года средний надой молока на одну корову в сель-
хозорганизациях России (кроме субъектов малого предпри-
нимательства) вырос на 6,2% за год – до 6093 кг. Наибольший 
прирост продуктивности был отмечен в сельхозорганизациях 
Карачаево-Черкесской Республики (+1718 кг за год; 7621 кг 
в среднем на одну корову), Мурманской области (+1543 кг; 
5409 кг) и Приморском крае (+1433 кг; 6635 кг).

Объем реализации молока в российских сельхозорга-
низациях увеличился на 4,9%

По данным Минсельхоза России, на 6 ноября 2023 года су-
точный объем реализации молока сельскохозяйственными 

организациями страны составил 52,7 тыс. т, что на 4,9% боль-
ше показателя на соответствующую дату 2022 года. От одной 
коровы за сутки в среднем получили 20,4 кг молока – на 1 кг 
больше, чем годом ранее.

СЗФО – лидер по продуктивности молочного скота в 
России

По информации Молочного союза России, Северо-Запад-
ный федеральный округ (СЗФО) является лидером по про-
дуктивности коров (7,6 тыс. кг молока на одну корову в 2022 
году), на втором месте – Центральный федеральный округ 
(7,4 тыс. кг), на третьем – Уральский (6,1 тыс. кг). При этом 
в Ленинградской области средний надой молока превысил 9 
тыс. кг. Треть всего молока в прошлом году произвели в При-
волжье – 10,1 млн т, в том числе в Татарстане – 2 млн т. Хо-
зяйства ЦФО выпустили 6,7 млн т молока, Сибири – 4,4 млн т.

МЕЖДУНАРОДНЫЕ НОВОСТИ

Казахстан и Китай заключили экспортные контракты на по-
ставку сухого молока

Казахстанские производители подписали три меморанду-
ма о сотрудничестве и заключили 15 контрактов на поставку 
в Китай продукции, в том числе сухого молока. Общая сумма 
экспортных соглашений – 74 млн долл.

В 2022 году фермерские хозяйства Киргизии произве-
ли 871 тыс. т молока

В 2022 году в крестьянских (фермерских) хозяйствах Кир-
гизии было надоено 871 тыс. т молока – это 50,1% от общего 
объема производства в республике.

Беларусь и Китай создадут совместное производство 
мороженого

Белорусское предприятие запустит производство моро-
женого в китайской провинции Ляонин. По словам министра 
экономики Беларуси Александра Червякова, в республике 
есть сырье, которое интересно китайским потребителям, и 
его нужно перерабатывать в товары с высокой добавленной 
стоимостью.

В Алжире рассчитывают на расширение поставок рос-
сийской молочной продукции

Алжирские компании заинтересованы в расширении 
поставок российской молочной продукции. Ежегодно 
каждый житель страны потребляет в среднем 145 л мо-
лока, значительная часть спроса обеспечивается за счет 
импорта. По оценке центра «Агроэкспорт» Минсельхоза 
России, Алжир занимает второе место в мире по объему 
импорта сухого молока и РФ займет достойное место на 
алжирском рынке.

Молока в достатке – 
и мы в порядке
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ЩАВЕЛЬ
 В основании листа, у черешка, 

есть стреловидный вырез. Сам 
лист щавеля тоже напоминает на-
конечник стрелы. Он имеет кисло-
ватый вкус из-за большого содер-
жания аскорбиновой и щавелевой 
кислоты. Пищевую ценность также представляет белок. 
Листья едят сырыми и кладут в суп или зеленые щи.

КЛЕВЕР
 Его листья можно измельчить и 

съесть сырыми как салат. Они бо-
гаты белком. Из вареных листьев 
готовят пюре и похлебку.

ОДУВАНЧИК 
Молодые сочные листья годятся 

в пищу сырыми после предвари-
тельного вымачивания в соленой 
воде в течение получаса, а если нет 
соли – двухчасового вымачивания 
в пресной воде для избавления от 
горечи.

Также можно есть корни: их моют, разрезают 
вдоль и подсушивают. Затем поджаривают на огне 
до хруста. Корни имеют приятный сладкий вкус из-
за сахара (его содержится до 10%) и крахмала (до 

53%). Если их зажарить и растереть в порошок, то 
можно получить основу для напитка, напоминаю-
щего кофе.

РЕВЕНЬ 
Растение с крупными листьями, 

иногда по краю волнистыми, и ме-
тельчатым соцветием. Цветки чаще 
белые или зеленоватые, иногда ро-
зовые или кроваво-красные.

В Европе употребляется как овощная культура. Едят 
только очищенные от кожицы толстые черешки листьев 
– остальное ядовито. Съедобная часть очень сочная и пи-
тательная. Вкусны черешки ревеня в вареном и тушеном 
виде.

ИВАН-ЧАЙ (КИПРЕЙ) 
Это высокое растение (до по-

лутора метров) имеет приятный 
медовый аромат, равномерно ро-
зовую окраску цветков в соцветии-
кисти, сужающейся кверху. Листи-
ки на стебле расположены поочередно и похожи на листья 
ивы.

Свежие листья и побеги кипрея кладут в супы. Очень при-
ятные сладковатые корни едят сырыми. Из высушенных 
корней можно получить муку и испечь лепешки или сварить 
кашу.

Растения, которые не дадут 
умереть от голода
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– Дорогой, у меня есть две ново-
сти. Одна плохая, одна хорошая. С 
какой начать?

– Начни с хорошей.
– Подушка безопасности в нашей 

машине работает хорошо...
***

– Смотри, шампунь против выпа-
дения волос!

– Я тоже против, а что толку?
***

– Натаха, ты где работаешь?
– В аэропорту полы мою.
– Ну и зачем тебе такая работа? 

Бросай ее!
– Что-о?! Вот так взять и уйти из 

авиации?
***

В поликлинике:
– Доктор, почему вы велели мне 

высунуть язык, а сами на него даже 
не посмотрели?

– Просто я хотел в тишине напи-
сать рецепт.

***
Стоматолог:
– Не бойся, Серега, все бывает в 

первый раз!
Пациент:
– Я не Серега.
– Я знаю. Серега – это я...

***
– Доктор, а правду говорят, что 

здоровье за деньги не купишь?
– Да кто вам такую чушь сказал?
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• Сначала было хорошо, потом очень хорошо, а потом так хоро-
шо, что до сих пор плохо.

• Телефоны сейчас все тоньше и умнее, а люди – наоборот…
• Не всегда размер лица влияет на масштаб личности.
• Возраст – это просто цифры, а не состояние ума или причина 

для какого-то определенного поведения.
• Хоть убей, не могу я правильно читать слово «политкухня».
• Если у вас нет гипертонии, остеохондроза, машины, кварти-

ры, мебели и алиментов…значит, вы молоды и у вас все впереди.
• В СССР секса не было, а рождаемость была. В России секс 

есть, а рождаемости нет. Вывод: рождаемость от секса не зави-
сит.

• 21-й век… Нанотехнологии… Но никто не может изобрести 
капроновые колготки, которые не рвутся.

• Женщины и кошки всегда делают то, что хотят, а мужчинам и 
собакам давно пора к этому привыкнуть.

• Доллар дорожает, бензин дорожает, продукты дорожают, ЖКХ 
тоже. Одна хорошая новость – цены на яхты упали!

• Главное – быть счастливым, и не важно, какое заключение на-
пишет психиатр.

ВЫХОДНЫЕ ДАННЫЕ: 
Журнал «Аграрный форум», №10-11 (87). Журнал издается с 2009 года. 

Перерегистрирован 22.06.2016 года Управлением Федеральной службы по 
надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуникаций 
по Рязанской области. Регистрационный номер ПИ №ТУ62-00266. Учредитель: 
ООО «АГРОСОЮЗ». Издатель: ООО «АГРОСОЮЗ». Распространяется бесплатно, 

адресная доставка руководителям предприятий и организаций аграрного 
сектора Рязани и Рязанской области. 

Отпечатано в типографии ООО «Трафарет»: 
607220, Нижегородская область, г. Арзамас, ул. Березина, д.3, кор.В, оф.1. 

Тираж 3 200 экз., заказ  2311/11773 
Подписано в печать:  27.11.2023. Дата выхода: 30.11.2023

Размышляя 
                       о жизни…





622-022

окт

ОФТАЛЬМОХИРУРГИЯ
ОДНОГО ДНЯ В РЯЗАНИ

ОПТИЧЕСКАЯ КОГЕРЕНТНАЯ ТОМОГРАФИЯ

ОКТ (1 глаз) 
1200 руб.

СЕТЧАТКИ И ЗРИТЕЛЬНОГО НЕРВА
(Высокотехнологичное устройство для диагностики патологии органа зрения)

дренажная хирургия глаукомы
восстановление слезоотведения
интравитреальные инъекции 
(антиангиогенная терапия)

хирургическое лечение 
заболеваний придаточного 
аппарата глаза
удаление новообразований
бесплатная консультация 
до и после операции*

622-023706-706

Пирогова, 4   Право-Лыбедская, 40

ВОЗМОЖНЫ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

СКИДКИ ДО 100 %

БЕСПЛАТНЫЙ
прием по ОМС и ДМС

ниармедикрязань.рф
www.niar-vision.ru * более подробная информация 

на сайте


